

EL FERROCARRIL.

PERIODICO GENERAL.

Sale una vez á la semana.
Se insertan avisos á precios módicos

San José, Octubre 4 de 1878.

Vale diez centavos el número

J. FULGENCIO CARRANZA,
EDITOR RESPONSABLE.

CRONICA.

Empezaremos nuestra crónica llamando la atención de todas las autoridades á quienes incumben los caminos vecinales á los pueblos, no olvidando las calles de nuestra Capital. El rigor del invierno nos ha puesto sitio á todos, hasta en nuestra misma casa.—No se oyen mas que quejas de los malos caminos. Muchos se toman la molestia de apelar á la prensa, este órgano, que se ha vuelto mas monótono que el de un panorama, porque solo toca un mismo son todos los días, creyéndolo como el medio mas eficaz para remediar los males.

No obstante, la prensa preciosa y pone de manifiesto lo que es justo y racional, pero... *humus sumus!*

Para juzgar con acierto del estado de nuestros caminos, lo mejor es montar á caballo y dirigirse á cualquier punto. No hacemos ninguna escepcion, y respondemos de lo que decimos.

Preciso es que la próxima estación del verano se aproveche, y que tanto nuestro Gobernador, á quien concedemos actividad, como los Jefes Políticos de los barrios, se pongan de acuerdo en la composición de los caminos, para que entrando el rigor del invierno no nos veamos como hoy que cuesta un bigote la conduccion de viveres, leña, etc., etc.

TEATRO.—La Compañía Blen, Muñoz y Belaval ha puesto en escena dos veces consecutivas "El Jorobado," una pieza selecta que no ha dejado que desear; á esto se agrega el que los actores se hicieron cargo de su papel, principalmente el Sr. Muñoz que hizo de Jorobado, quien fué justamente aplaudido.—Pero es preciso advertir que si la gloria de un artista está en ser colmado de plausos y en saberlos arrancar, tambien la parte positiva debe halagarle: queremos decir con esto, que deseáramos que el público fuese mas entusiasta cuando se dan estas obras, si es posible, hasta ocupar toda la localidad que contiene el Teatro.

DEFUNCION.—El joven Licenciado D. J. Benjamin Herrera ha muerto en el puerto de Puntarenas. Dámos el pésame á su afligida familia, y tributamos un recuerdo á la memoria de este desgraciado proscrito.

REMITIDOS.

Justicia á quien se debe.

Sr. Redactor de "El Ferrocarril."

En el número 302 de su estimable periódico se registra un artículo con el título de "Una medida defensiva," en el cual se acusa con demasiada ligereza y aun de una manera dura al Jefe Político de Desamparados por el pésimo estado del camino que de esta Capital conduce á aquella Villa.

Aunque nosotros no desempeñamos la redentora misión de *enderesar entuerros ni desfacer a-*

gravios, ni pretendemos tomar la defensa de nadie, si creemos que es un deber conceder razon y justicia á quien la merece y se debe, mucho mas cuando aquel á quien se ataca es un amigo y que no es digno del ataque que se le hace.

Somos conocedores del camino á que se refiere el artículo citado, y concedemos tambien mucha razon al que se queja de su mal estado, pero no nos parece justo que se culpe de la manera como se ha hecho al Jefe Político por las razones que exponemos.

El autor del artículo no ignorará talvez que del rio Tiribí aquende es la parte mala del camino, existiendo, allende Tiribí solo uno ó dos malos pasos solamente: el articulista tampoco ignorará que el rio Tiribí en la via es el punto divisorio entre este y aquel Canton.—No por esto culparemos al Gobernador de esta provincia, puesto que la mala estación impide emprender un trabajo que pudiera ser útil siquiera.

Tenemos informes fidedignos de las disposiciones dadas por el Jefe Político para la conservacion, en lo posible, de los caminos que unen los distintos barrios de su jurisdiccion; y sabemos que en épocas anteriores, él, en favor de esa via, ha empleado su celo extralimitándose, es decir, empleando su actividad en la composicion del camino hasta llegar aquí.

Bástenos agregar, Sr. Redactor, en acerto de nuestras líneas.—El Jefe Político, desde hace muchos dias, y viendo el mal estado del puente del rio Tiribí, de acuerdo con la Municipalidad, convocó una reunion de los principales vecinos de aquel Canton, á efecto de disponer la pronta refaccion del puente, porque el Supremo Gobierno á pesar de las instancias de ésta y de sus bue-

nos deseos, no puede, como él lo anhela, disponer de auxilios para tales fines, concretada como está su atencion á la obra redentora del Ferro-Carril.—El Jefe Político de conformidad con lo dispuesto por la Municipalidad y vecinos, dispuso solicitar una contribucion voluntaria para tal objeto, y hoy el Jefe Político continúa exitando el interes general para tal fin, y creemos que los trabajos tendrán principio tan pronto como la contribucion correspondida al objeto.

Creemos que lo dicho basta para disminuir los cargos hechos al Jefe Político, y que si á nuestro humilde entender no merece premio, al menos si indica la satisfaccion del deber cumplido, y merece por consiguiente la justicia que se debe al funcionario honrado y activo.

San José, Octubre 2 de 1878.

X. Y. Z.

Un viaje a Escasu,

El deseo de aspirar el delicioso aroma de los campos obligan al ciudadano á salir, muchas veces sin giro determinado en busca de gratas inspresiones que brinda la naturaleza con sus caprichos y sus galas.

Érase el Domingo 15 de Setiembre: convidé al amigo N. y nós dirijimos á la sabana que es el recreo único de la capital; cual nos vimos para atravesar la calle de la ciudad al panteon: el fango estaba por toneladas y nuestras bestias se fatigaban algun tanto en un trecho tan corto, despues de haber tomado algunos sorbos de lodo, que anomalia nos deciamos, una tan hermosa acera al lado de un camino si puede llamarse así ese lodazal tan hondo y peligroso!

Llegamos á la Mata-Redonda como la llama mi compañero y me preguntó si sabia del proyec-

to famoso de establecer en aquella hermosa planicie una ciudad, lo que me pareció una mala idea bajo el concepto de que todas las poblaciones de alguna consideración necesitan de esos campos abiertos que sirvan de recreo y de solaz á sus habitantes.

Después que llegamos al estrecho dirigiendo la vista á esa encrepada montaña que se mira hácia el Sur, interrogué á mi amigo qué nombre tenía y si había alguna aldea ó caserío al pié, me dijo que la nombraban Caracas ó Piedra Blanca y que estaba la Villa de Escasú á su base, ¿está lejos?—dista una media hora de camino—vamos allá, quiero conocer.

Continuamos nuestro viaje, observé la dureza del terreno sobre que íbamos, y me maravillaba la feracidad que contenía al ver aquellos hermosos y bien formados plantíos de café que se hallan á la derecha, lo mismo que el que á la izquierda están concluyendo de formar entre el follaje de aquel estenso potrero; si bien de vez en cuando el riesgo que corría de romperme una pierna, me privaba de recrearme en esos bellos campos cultivados.

Proseguimos, cuando en eso mi compañero me llamó la atención diciéndome: aquel es el proyectado camino que está trazado entre Escasú y San José: unos cuantos miles de pesos se han invertido ya, y la obra está en veremos. El S. Gobierno donó un magnífico puente de hierro: los casuseños se sacrificaron para colocarlo y ha quedado burlado porque el camino no se lleva á efecto.

Y ¿cómo? ¿pues no tienen colocado el puente?—Sí, pero U. bien sabe que los pueblos á proporción que son mas dóciles y mas sencillos, sirven de instrumento, y de pábulo á ciertas autoridades que se gozan en burlarse de ellos y en sacrificarlos á su antojo. Le probaré esta verdad: ¿vé U. ese puente que vamos á pasar? es el de "Los Anonos," que debiera llamarse el de "Los Bobos."—Ve U. aquel bastión? pues bien, aquí tres distintas veces han hecho trabajar al pueblo en tres distintos puentes....

Espera, espera hombre, ¿cómo te atreves á pasar montado? ¿no ves ese animal que se resiste?—

Un frío glacial se apoderó de mí al vernos colocados á una altura de 40 á 50 pies sobre un mal puente sin parapeto ni dique de ninguna especie que pudiera favorecernos; nos desmontamos y pasamos nuestras bestias de dietro que estaban espantadas al verse en aquel formal precipicio.

—Pues bien, aquí se van construyendo ya tres puentes á costa de este pueblo vecino. los han esquilado como han querido, han perdido dinero y trabajo, ha habido puente que antes de concluirlo se ha desmoronado al río, pues como U. sabe en todas partes hay ingenieros adocenados y en Costa-Rica es donde se hace fortuna en esa profesion, basta decir *ego sum* y ya se tiene un consumado inteligente; aquí han aglomerado los vecinos piedra canteada, cal, y cuando han visto es que la trasladan á otra parte, sin que el pueblo sepa de órden de quien ni en qué concepto y las cuentas al cielo, y aun dinero en caja para la misma obra, se ha ido lo mismo que la piedra.

—De suerte que ahora es el cuarto impulso?

—Cabal, pero ya el pueblo ha perdido la fé, la confianza, y ese es un verdadero mal, pues cuando se sustraen y malgastan los fondos á vista y paciencia de todos sin tener derecho á decir media palabra, los pueblos se retraen y niegan su contingente.

En esta conversacion pasamos un trecho de camino pésimo, enteramente descuidado, sin desagües y con arroyos de agua por él, que dia por dia lo inutilizan mas; grandes trechos de calzada deshechos, y en fin, próximo á que sea motivo justo de clausura de relaciones.

Arribamos á la Villa con regular barro encima, y nuestras cabalgaduras con un color especial que no era el propio de ellas, tenían unas diez manos de pintura terrea al acuarel.

Casas á la antigua como las de Cartago en sus arrabales, despertaron mas mi curiosidad: mas allá una que otra de aspecto moderno pero de mal gusto, se mal delineaban en las primeras tortuosas calles de la poblacion: algunas piedras regulares convidan al geólogo á un estudio y al policía á removerlas. En fin, lle-

gamos donde *Fidel*; cruzamos en dirección á la plaza y aquí fué Troya. cámos á un fango que mejor será no describirlo, pues si él circulara la Villa, seria un foso formal inespugnable.

(Continuará.)

M. ALONSO.

En la tumba de mi amigo Francisco Alvarado.

I.

Sobre la tumba de un amigo quiero
(con lastimero acento improvisar
Estas estrofas que satura el llanto,
Que en mi quebranto
Ay! no puedo en impulso sujetar.

II.

Su muerte me impresiona cada instante
Y su semblante me parece ver,
Risueño siempre como fué en la tierra,
La que hoy encierra
Su cuerpo inmóvil y con vida ayer.

III.

¿Por qué se pierden sin saber ni cuando
Seres que amando de continuo d...
Solaz al corazon, encanto al alma,
Hoy ya sin calma,
Si la tortura es su mas cruel afan?

IV.

¿Por qué no presentimos ese paso
Y no que el brazo de la muerte atroz
De súbito nos troncha la existencia
Con inclemencia,
Sin dar al mundo un elocuente adios?

V.

Si cada cual en su interior sintiera
Cuando le espera la vision mortal,
Gozar podria y abrazar en calma
Prendas del alma,
De la existencia el mas precioso ideal!

VI.

Pero vivir y sin saber de cierto
Cuando es que abierto mi sepulcro está,
Es sostener un hórrido combate
Que nos abate
Si no sabemos con vigor luchar.

VII.

Perdóname, Señor, si en mi tortura
Mi voz impura os quiso profanar!
Yo sé que es inviolable tu decreto
Cuyo secreto
Cumple á la dispersa humanidad.

VIII.

De tu infinita Magestad retumba
En ultratumba la armoniosa voz,
Y al escucharla se enmudece el sabio
Y de su labio
Se desprende la luz de una oracion!

IX.

¡Duerme tranquilo en tu ulterior mo-
[rada
Engalanada de coronas mil,
De tus virtudes galardón patente,
Que Dios ferviente
Las conservaba solo para tí!

X.

Ay! yo no puedo recoger tu aliento

Ni oír tu acento moribundo ya,
Porque en el lecho del dolor yacía
Y yo creía

Verme contigo solo en Josafhat!

XI.

Mas por desgracia el mundanal caudal
Rudo el destino me obligó á seguir,
"Jóven el rostro el corazon anciano,
Sin una mano

Que confunda de un golpe mi existia

XII.

En breve, sí, me abrazaré contigo,
Porque prosigo en decadencia cruel,
Porque yo siento el corazon enfermo
Y el mundo es yermo

Que á cada paso me presenta hiell.

CELIN TORO. 1878.

INSERCION.

Un Aniversario.

En la víspera del gran día de la patria, cuando de un extremo á otro de la América Central se evocan los gloriosos é históricos recuerdos de 1821, apártanse involuntariamente la vista y el pensamiento de la estrecha y encendida arena donde los partidos nicaragüenses luchan hoy, como lucharon ayer, con encarnizamiento digno de mejor causa, por conquistar el cetro de caña de este pobre *cacicazgo*, por absurdas rivalidades lugareñas, por mezquinos intereses de círculo y de campanario, que en nuestra vanidad y en nuestro orgullo elevamos al rango de altas cuestiones políticas y sociales.

Las microscópicas repúblicas de Centro-América van á cumplir mañana cincuenta y siete años de edad.

El sol del QUINCE DE SEPTIEMBRE alumbrará una vez mas el triste y desconsolador espectáculo de un pueblo que nació sano y vigoroso, que pródiga naturaleza obsequiara con innumerosos dones, y que hoy, enfermo de espíritu y de cuerpo, pobre é ignorante, ni siquiera puede apercibirse de la situación lastimosa en que se encuentra.

No hemos sido exactos al decir que las republiquetas Centro-Americanas van á cumplir mañana cincuenta y siete años de edad, nó; vinieron ellas al mundo algo mas tarde.—Los patriotas de 1821 crearon una entidad política considerable, que desapareció varios años después entre las orgías de la guerra civil; y es seguro que nuestros padres estuvieron lejos, muy lejos de imaginarse que, andando el tiempo, sus hijos, ciegos y desinteligenciados, llegarían á convertir en cinco ridículas é imperceptibles *naciones soberanas*, la antigua Capitania General de Guatemala, que el varonil esfuerzo de los colonos insurjentes había transformado en la República de Centro-América.

Va á ser mañana día de fiestas oficiales, de gallardetes é iluminaciones por bando de autoridad, de misas so-

Jamnes y Te Denm, de bridis y discursos, de discursos sobre todo.

Se hablará un poco de los horrores de la conquista, se echará una rápida ojeada sobre nuestra oscura y tranquila vida colonial, se traerá de paso á la memoria medio siglo de lágrimas y sangre, y se maldecirá en todos los tonos á España, nuestra madre.

Es una antigua costumbre que no pasa de moda.—Sin embargo, ya sería tiempo de reaccionar contra la rutina, de modificar, en parte al menos, el programa de la fiesta, de olvidar un poco á los vireyes, oidores y encomenderos, para pensar en nuestras propias faltas, en nuestros crímenes de ayer y en nuestra vergüenza de hoy.

No sería malo hacer un severo examen de conciencia en esta fecha memorable. Quizás el recuerdo y el remordimiento de los pasados extravíos, podrán dar á los Centro-americanos inspiraciones de cordura.

Los horrores de la conquista fueron la obra del siglo XVI y la obra de nuestros propios projesitores.—Dejemos á los indijenas de pura sangre que aun quedan en estas comarcas y cuya condicion ha cambiado muy poco de trescientos años á esta parte, fulminar la ferocidad de los conquistadores:

Maldecir á la España y hacerla responsable de nuestras desgracias, es absurdo y es odioso. Ella nos dió lo que tenia y todo cuanto nos podia dar. Si heredamos muchos de sus defectos, si la América Latina es, como la España, indolente, pendenciera, y casi ingobernable, no está bien que la hija reproche á su madre las imperfecciones que esta le trasmítiera por ley ineludible de la naturaleza.

Antes de denostar "en lengua española" á la nacion noble y valerosa que trajo á esta tierra la luz de la civilización, pensemos en la inmensa responsabilidad que sobre nosotros mismos pesa, por haber gastado torpemente en cincuenta y siete años de sangrientas bacanales, la preciosa herencia que nos legaran los próceres de 1821.

¿Qué cuenta daríamos hoy de la obra de nuestros padres?—¿Qué hemos hecho de la República de Centro-América?

Ahí está, á la vista de todos, para servir de ludibrio á los extraños y para nuestra eterna confusion y eterna ignominia, el abigarrado cuadro de cinco raquícas nacionalidades, en un cuadro monstruoso del egoismo y de la demencia.

No sería la América-Central una gran potencia, nó; pero al menos ocuparía en el concierto de las naciones un puesto igual al de Chile, Colombia ó Venezuela.

Políticamente, Centro-América ha muerto.—Hoy puede decirse de ella lo que se decía de la Italia ántes de 1859:—es una expresion geográfica.

De su cadáver han nacido las actuales republiquillas-infusorios, verdaderas nacionalidades en miniatura, que no contentas todavia con su risible pequeñez, viven devorándose unas á otras, y son objeto de compasion para sus vecinos, de vergüenza para sus hijos y de curioso estudio para el etnólogo.

El aniversario de mañana es, por tanto, el aniversario de un muerto.

Las envenenadas controversias, las rivalidades lugareñas, las iras, las cóleras, las denuncias deben callar en esa hora solemne en que el espectro ensangrentado de la patria se presenta á nuestra vista como una reconvenccion de ultra-tumba, como el fantasma de Banquo ante los ojos del asesino Macbeth.

¿Qué vamos á celebrar el QUINCE DE SETIEMBRE de 1878?—¿Nuestra emancipacion política de España? Pero, ¿qué hemos hecho de esa independencia?

Dirigid una mirada del Istmo de Tehuantepec al Escudo de Veraguas, y mostradnos el punto luminoso que deba regocijar ó alentar el alma del patriota.

Libertad, ilustracion, fuerza, crédito, tranquilidad, todo nos falta.

Comparámonos con cualquiera de las repúblicas hispano-americanas, y haremos más patente nuestra pequeñez y nuestra miseria.

Ocupamos el último peldaño en la escala de las naciones, porque bastante fuertes para la obra inícuca de la separacion, hemos sido impotentes para reconstruir el edificio que levantaron los hombres de 1821.

Quereis saber lo que vale nuestro crédito en Europa?—Id á preguntarlo á las bolsas de Paris y Londres.—La paz de Centro-América es una eterna mentira; su cultura, escrita está en las columnas de nuestra prensa periódica, la última del continente; libertad.....mas vale no tocar este punto; de nuestra fuerza, de nuestra respetabilidad ante el mundo, os daran razon Borland y Chatfield, Valmaseda y Magee, el Capitan Lambert Loraine y el pseudo-diplomático Von Bergen.—Cubrámonos la cara con entrambas manos si todavia nos queda en ella una sola gota de sangre!

¿Qué festejaremos ¿mañana?—Una nacionalidad muerta, medio siglo de anarquía, cincuenta y siete años de dilapidaciones y escándalos; las bofetadas que hemos recibido de los poderosos, el entronizamiento del *cacique*, el triunfo definitivo quizá ¡Dios no lo quiera! del fraccionamiento y de la insensatez.

Mas vale que sin ruido, sin iluminaciones ni banderas penetremos en lo mas íntimo de nuestra propia conciencia, recapitemos las faltas cometidas, analicemos con severa imparcialidad las causas que nos han traído al estercolero en que yacemos, y pida-

mos á la historia consejo, al patriotismo fuerza y á la cordura inspiracion.

Seamos sensatos, si quiera durante doce horas consecutivas; tengamos cada año un día de reflexion y recogimiento. Pasado mañana volveremos á colgarnos el traje pintarrañado y los cascabeles de la Locura; hablaremos otra vez de *sinrazón*, de garantías, de libertad, de derechos, de cosas que no hemos visto nunca; hablaremos sobre todo de *Nacion* y de *Patria*, de *Nacion* que es una pobre desconocida tribu, y de *Patria* que no tenemos porque nosotros mismos la matamos.

(Tomado de "La Prensa" de Granada, Nicaragua, del 14 de Setiembre de 1878.)

A casados y solteros interesan los siguientes datos estadísticos:

El célebre doctor alemán Cospér ha observado varios hechos notables á cerca de este punto, y los ha publicado en una obra que ha visto la luz recientemente.

De antiguo se habia dicho que los célibes ó solteros vivian menos que los casados. Hufeland y Deparcieux eran de esta opinion, y Voltaire habia observado que se contaban mas suicidas entre los solteros que entre los casados.

Sin embargo, Odier fué el primero que hizo un examen profundo de la cuestion, hallando que las mujeres casadas tenian de vida, por término medio, 36 años próximamente, mientras que las solteras alcanzaban solo á 30½.

A los 30 años hay una diferencia de 4 años en favor de las mujeres casadas; á los 35 de 2, y así sucesivamente.

En cuanto á los hombres, vemos por las tablas de Deparcieux y de Amsterdam, que la mortalidad entre los de 30 á 45 años es de 38 por ciento cuando no están casados, y solo 18 por ciento cuando lo están; que por 41 solteros que lleguen á 40 años, hay 78 casados que alcancen esta edad.

La diferencia es mas notable todavia á una edad mas avanzada; á los 60 años, no se cuentan mas vivos que 23 solteros por 58 casados; á los 70 años, 11 solteros por 27 casados, y á los 80 hay vivos 11 casados, por solo 2 solteros.

Iguales proporciones existen próximamente en el otro sexo;

así, por ejemplo, son 72 las mujeres casadas y 52 las solteras que llegan á la edad de 45 años.

El Dr. Cospér considera, pues, como punto incontestable, que el matrimonio es favorable á la longevidad en ambos sexos, y la cifra que acabamos de citar viene en apoyo de las palabras del Creador, que dijo:

"No conviene que el hombre permanezca soltero."

(De "El Canal de Nicaragua.")

ANUNCIOS.

AVISO.

El infraescrito vende la hacienda denominada "Santa Elena," sita en el barrio del "Ojo de Agua."

San José, Setiembre 17 de 1878.

SANTIAGO ECHAVARRIA QUIROS.
Corredor Jurado.

GALLETA DE CORAZON de venta en la Cuesta de Moras, N.º 99.

Santiago Echavarría y Quiros

CORREDOR JURADO.

Ofrece sus servicios al Comercio.

Se hace cargo de cobrar cuentas, etc., etc., en la Capital y en las Provincias.

San José, Setiembre 12 de 1878.

¡OPORTUNIDAD!

El que suscribe, deseoso de ocupar-se de la Contabilidad, propone á los dueños de cualesquiera establecimientos como tiendas, boticas, pulperías, sastrerías, zapaterías, haciendas, etc., llevarles sus cuentas por partida doble y por el mejor sistema conocido, como es el de Cáceres, exigiendo en remuneracion *las dos terceras partes* solamente, de lo que otro pudiera pedir; y ofreciendo al mismo tiempo á los que se dignen ocuparle, la garantía de su trabajo, comprobada, ya con el informe de varias personas, ó ya con la exhibicion de los libros que por sí ha abierto dejando saldadas las cuentas.

San José, Setiembre 11 de 1878.

Gustavo Herrera.

Aviso.

Ladrillo de construccion, se

vende el la ladrillera de Soledad, garantizado por su tamaño y construcción, á \$20 el mil.

El Mayordomo.

LAS SACRAS

Se venden en esta Imprenta á un peso el juego.

Tipo grueso, impresion clara y aseada.

Se avisa á los Señores Curas y Mayordomos.

BOTICA DEL MERCADO

En la esquina Nordeste de la Plaza Nueva se ha abierto una nueva Botica con este nombre.—Su propietario el Doctor José Ramon Boza, Médico del Pueblo de esta Provincia, tiene el gusto de ofrecerla á sus amigos y al público.

Despacho á todas horas del día y de la noche.

Esmero y equidad.

San José, 15 de Agosto de 1878.

¡OJO! ¡OJO! ¡OJO!
Precaverse de viles y nocivas falsificaciones.

Me permito respetuosamente avisar al público de Costa-Rica que se fabrican en Nueva York y otras partes, grandes cantidades de espurias y muy nocivas imitaciones de mis Píldoras y Ungüento siendo los vendedores de las mismas una multitud de mercaderes y boticarios poco escrupulosos, que obtienen estas composiciones despreciables á precios ínfimos y las expenden al público como mis legítimos medicamentos.

Los fabricantes de estas viles imitaciones, para cubrir de un modo ladino el fraude que cometen, tienen el descaño de insertar en sus libretos de instrucciones un aviso, en que advierten al público que debe precaverse de falsificaciones, mientras que sus productos son precisamente las idénticas falsificaciones que pretenden denunciar.

No permito que se vendan mis medicamentos en ninguna parte de los Estados Unidos de América, á fin de impedir que los falsificadores puedan obtener mis facturas; por consiguiente, cualesquiera Píldoras y Ungüento, llevando el nombre de Holloway y procedentes del citado país, son pérfidos engaños que se hacen al público.

Mis legítimos medicamentos únicamente se elaboran en mi establecimiento 533, OXFORD STREET LONDRES y el timbre del Gobierno Británico siempre va unido á cada bota ó caja de los mismos.

Apelo, pues, muy encarecidamente á los Señores, á las Madres de familia y á las Señoras, para que os sirvan de auxilio, en cuanto puedan, en denunciar este fraude.

Aprovecho esta ocasion para ofrecer al

público de Costa-Rica las consideraciones de mi mas profundo respeto, y tengo el honor de suscribirme,

Su obediente Servidor.

TOMAS HOLLOWAY.

N.º 533 Oxford Street

Londres 1.º de Mayo de 1878

CREMA DE BISMUTO

de GRIMAULT y C.º, Farmacéuticos de Paris.

Es el remedio mas inofensivo y al propio tiempo el medio mas eficaz para combatir las diarreas coleriformes en tiempos de « epidemia. »

La Crema de Bismuto es de una eficacia reconocida en

las Diarreas, las Gastritis, los Cólicos y las Ulceraciones intestinales.

Tómase á la dosis media de una cucharada de las de café, por mañana y tarde, algunos minutos antes de las comidas.

ACEITE

DE Hígado de Bacalao Pancreático DE DEFRESNE

TODOS LOS ENFERMOS DEL PECHO

Han de leer lo siguiente

Esta nueva preparación de Aceite de Hígado de Bacalao, posee no solamente todas las virtudes y propiedades de tan precioso remedio, pero tómate tambien, sin repugnancia alguna, por parte de los enfermos mas delicados y es de segura asimilacion con la afortunada adición de Pancreatina.

Este medicamento ha recibido la aprobacion de los Médicos de la Facultad de Paris, tras un sinnúmero de experimentos efectuados en los hospitales de la Capital. Hoy en día, todos los médicos recetan el Aceite de Hígado Pancreático de Defresne, como único agente para curar radicalmente el RAQUITISMO, LA TISIS PULMONAR, y las demás afecciones que impiden los efectos de la nutricion y de la asimilacion.

JARABE Y PASTA

de SAVIA de PINO MARITIMO

de LAGASSE, Farmacéutico en Burdeos.

Las personas débiles del pecho, las que tienen Tos, Hipo, Catarros, Bronquitis, Anginas, Asma, pueden estar seguras de encontrar un alivio rápido y una cura completa con el empleo de los principios balsámicos del pino marítimo concentrados en el Jarabe y en la Pasta de savia de pino marítimo de Lagasse.

PASTILLAS PECTORALES

DE LECHEGA Y LAUREL REAL

de GRIMAULT y C.º, Farmacéuticos en Paris.

De una textura de un delicioso confite, tomado con agua ó con leche, como así mismo por las personas mas delicadas, las contienen los dos principios mas curativos y mas preciosos de la materia médica y se emplean con exito contra

la Gripe, la Bronquitis, la Tos, las Anginas, los Dolores de garganta, la Fiebre de la infancia, etc.

JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL

de GRIMAULT y C.º, Farmacéuticos en Paris.

Este Jarabe es el mas eficaz, el mas amiguo y el mas seguro para combatir las toses y las afecciones de las vías respiratorias. Produce maravillosos efectos siempre que hay empobrecimiento de la sangre, cura la palidez, los calambres y los tróncos de estómago; facilita el desarrollo de las jóvenes y regulariza las funciones de la menstruacion.

Cura la Fiebre lenta, que destruye las fuerzas del enfermo.

CIGARRILLOS INDIOS

de GRIMAULT y C.º, Farmacéuticos en Paris.

Este nuevo medicamento es de una aplicación excelente para combatir las afecciones de las vías respiratorias. Las personas que sufren de tos, de catarros, de bronquitis, de asma, de anginas, de dolor de garganta, de fiebre de la infancia, etc., encuentran en el empleo de los Cigarrillos Indios un remedio eficaz y seguro para combatir la tos, el dolor de garganta, la inflamacion de la voz, la inflamacion de la faringe, etc.

Cada cigarrillo lleva la firma de GRIMAULT y C.º.

JARABE Y PASTA
DE SAVIA DE PINO MARITIMO
de LAGASSE, Farmacéutico en Burdeos

Las personas débiles del pecho, las que tienen Tos, Constipado, Hipo, Catarros, Bronquitis, Anginas, Extincion de la voz y Asma, pueden estar seguras de encontrar un alivio rápido y una cura completa con el empleo de los principios balsámicos del pino marítimo concentrados en el Jarabe y en la Pasta de savia de pino marítimo de Lagasse.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

ELIXIR DIGESTIVO DE PEPSINA
de GRIMAULT y C.º
Farmacéuticos, en Paris.

La Pepsina posee la propiedad de reemplazar en el estómago el jugo gástrico que le falta y que debe operar la digestion de los alimentos. Empleada en forma de Elixir cura ó evita:

- Las malas digestiones,
- Las náuseas, eructos de gas,
- Las gastritis,
- Los calambres de estómago,
- Las gastralgias,
- Las hinchazones del estómago,
- La jaqueca,
- Las enfermedades del hígado.

Hece cesar los vómitos de las señoras en cinta, fortifica a los ancianos y a los convalecientes, facilitando sus digestiones y nutriciones.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

ACEITE DE HIGADO
DE BACALAO PANCREATICO
DE DEFRESNE
TODOS LOS ENFERMOS DEL PECHO

Han de leer lo siguiente:

Esta nueva preparación de Aceite de Hígado de Bacalao, posee no solamente todas las virtudes y propiedades de tan precioso remedio, pero tómate tambien, sin repugnancia alguna por parte de los enfermos mas delicados y es de segura asimilacion con la afortunada adición de Pancreatina.

Este medicamento ha recibido la aprobacion de los Médicos de la Facultad de Paris, tras un sinnúmero de experimentos efectuados en los hospitales de la Capital. Hoy en día, todos los médicos recetan el Aceite de Hígado Pancreático de Defresne, como único agente para curar radicalmente el RAQUITISMO, LA TISIS PULMONAR, y las demás afecciones que impiden los efectos de la nutricion y de la asimilacion.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

FERRO-QUINA
de LEBRAS, Farmacéutico, doctor en ciencias

El hierro es una parte integrante de la sangre, cuando desaparece de ella, el cuerpo padece, se debilita, la cara se pone pálida, el apetito desaparece y la sangre pierde el color vermillo que le es propio.

El Fosfato de Hierro de Lebras, principio regenerador de los huesos, es un líquido claro, límpido, sin olor ni sabor. Produce maravillosos efectos siempre que hay empobrecimiento de la sangre, cura la palidez, los calambres y los tróncos de estómago; facilita el desarrollo de las jóvenes y regulariza las funciones de la menstruacion.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

CIGARRILLOS INDIOS
DE GRIMAULT y C.º, FARMACÉUTICOS EN PARIS

Este nuevo medicamento es de una aplicación excelente para combatir las afecciones de las vías respiratorias. Las personas que sufren de tos, de catarros, de bronquitis, de asma, de anginas, de dolor de garganta, de fiebre de la infancia, etc., encuentran en el empleo de los Cigarrillos Indios un remedio eficaz y seguro para combatir la tos, el dolor de garganta, la inflamacion de la voz, la inflamacion de la faringe, etc.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.